

Sí, señores gobernadores: el TLCAN está agotado, pero ¿quién va a escuchar su queja?



Elecciones en Estados Unidos
John Kerry saluda al público mientras es observado por el presidente George W. Bush. Ayer se realizó un nuevo debate entre los dos aspirantes a ocupar la Casa Blanca, cuyo tema central fue Irak. Según un sondeo de la cadena televisiva ABC, 44 por ciento de los encuestados consideró que el candidato demócrata fue el triunfador, mientras 41 por ciento respondió que el mandatario había ganado

■ 28

López Obrador: el fomento cultural, clave en el proyecto alternativo nacional

□ Por primera vez perfila las bases de una política en la materia □ Señala el papel de los medios electrónicos en la promoción de la lectura

■ 41

El TLCAN está agotado, afirman 4 gobernadores

■ 13

hoy

por mí

opinión

EULALIO FERRER RODRÍGUEZ	12
GUSTAVO LEAL F.	22
ANA DE ÍTA	22
MIGUEL CONCHA	23
ARTURO ALCALDE JUSTINIANI	23
GUSTAVO GORDILLO	26
JOSÉ CUELI	4a

El deporte, fórmula contra la adversidad

■ JORGE SEPULVEDA MARIN

Medallista paralímpico, José Arnulfo Castorena se sobrepuso a la orfandad y a un mal congénito

Aun antes de nacer, la adversidad ya estaba presente. Eva, su madre, falleció al momento de dar a luz; su padre, Antonio, no quiso hacerse cargo de su propio hijo.

José Arnulfo Castorena Vélez sólo pudo conservar los apellidos de los padres que perdió repentinamente. De no haber sido por su abuela y sus hermanos hubiera quedado, acaso, desamparado.

Fue el principio anunciado de una vida de sinsabores que, como define el medallista paralímpico, ha pasado "entre el fuego, pero por fortuna nunca me quemé".

La de José Arnulfo es una más de las historias de esos competidores que a fuerza de tesón, deseos de sobresalir y de triunfar en la vida, se esfuerzan al máximo en cada competencia internacional en la que participan.

Sus logros no surgieron por casualidad ni suerte; son producto del entrenamiento cotidiano, sin reflectores ni público, sólo bajo la mirada escrupulosa y paciente de su entrenador.

Orgullosos por haberle ganado "al Arnulfo de antes, el que compitió hace cuatro años en Sydney", el competidor con un cuerpo diferente al "normal" no esconde su felicidad, porque no sólo conquistó el oro en los 150 metros combinado en Atenas 2004, sino que además tuvo la fortaleza para imponer nueva marca mundial y de la competencia, pese a las adversas condiciones en las que participó por haber fundido categorías corporales diferentes.

Para el nadador de 26 años, casado con María Concepción Martínez y padre de Eva Angélica y Alejandra Belén, haber escuchado las notas del Himno Nacional aquel día de la premiación en Atenas es algo que no puede describir con palabras.

Con rayitos pintados en el pelo, Castorena Vélez lamenta que tampoco en Guadalajara haya un servicio de transporte adaptado para sus iguales, por lo que les resulta muy costoso y complicado trasladarse tanto a los lugares de entrenamiento como a sus hogares o a los sitios de diversión. "Sí, nos hace falta cultura en ese sentido", insiste.

Con un dejo de nostalgia, sentado en su silla de ruedas "del diario", recuerda que pudo sobrepasar a la muerte por alcoholismo de Luis, uno de sus cinco hermanos, e impuso nuevas marcas mundiales en los 50 metros de natación en el Mundial de Inglaterra, con 57.28 segundos, y luego mejoró durante el Abierto Alemania, hace apenas unas semanas, con 56.26.

Afectado por un mal congénito desde su nacimiento, el recordista recuerda que desde su infancia la vida le ha puesto diversas y muy duras pruebas.

Huérfano de madre y sin un padre a su lado, debió vivir con una de sus abuelas, quien falleció cuando Arnulfo apenas tenía seis años. En ese momento se vio obligado a ver por sí mismo. No se avergüenza de su pasado ni de su familia. Sabe que no es como para presumirlo, pero lo asume, como acepta también tener sólo el brazo derecho y dos piernas muy cortas; la izquierda unos centímetros más larga que la otra.

Pero lejos de dejarse vencer por la adversidad, es justamente ésta la que lo ha animado a salir adelante. Serio, recuerda que a los 12 años

fue a las calles a pedir dinero o debía lavar autos "para comer. Sí, fue duro, pero nada es imposible de lograr si se quiere", dice con seguridad.

Además de las becas que le otorgan ahora el gobierno federal y el de su estado, Jalisco, parte del dinero que ha obtenido con sus logros deportivos lo invirtió en equipos de luz y sonido, aunque en este momento "el negocio se ha caído, porque allá hay muchísima competencia. Tardo hasta tres meses sin trabajar y me quedo sin pan, por lo que ahora voy a tratar de poner otro negocio".

■ 47



Castorena impuso nuevo récord mundial en los 150 metros nado combinado en Atenas 2004